

Enero 14 de 1887.

## EL SIGLO DIEZ Y NUEVE.

**Colegio del Dulce Nombre de Jesus.**

Con este título ha establecido un plantel de educación primaria y secundaria la Srita. María de Jesús Maya, en la casa número 52 de la calle de San Juan de Letran.

Bastante ilustrada en las asignaturas que comprenden aquellos ramos, la Srita. Maya obtuvo el título correspondiente, otorgado después de severo examen, que más la enaltece en el espíritu de instrucción que ha abrazado.

Mucha honra y provecho descansan á la mencionada profesora.

**Inmigración americana.**—Hay gran entusiasmo en el Colorado para venir á establecerse en las colonias de las costas mexicanas del Pacífico.

**CAUCHO MEXICANO.**—Bajo este título dice un periódico americano:

"Durante el año de 1885 importamos caucho de México por valor de sólo \$52,000, equivalentes á 134,000 libras, ó sea cosa de la mitad de lo importado en 1884. Como á este comercio lo afectan varias causas: sequía, destrucción de los árboles, descuido en recojer la resina, etc., la disminución en 1886 no tiene carácter permanente. El comercio de caucho en México es susceptible de vasta expansión; pero nos inclinamos á creer que si nuestros importadores de caucho no toman á su cargo la industria planificando y protegiendo los bosques, y preparando la resina por sistemas bien calculados progresará muy lenta y irregularmente. A este respecto dice el Sr. Brewer, cónsul de los Estados Unidos en San Benito:

"Hay aquí otro artículo que podría exportarse en grande, pero que es hoy una industria en su infancia: hábito del árbol caucho que en Sonusco es silvestre. Los métodos imprudentes del pasado por los cuales se arrinchan y destruyen por completo los árboles en manos de naturales ignorantes, han contribuido en mucho á rebajar el producto anual de este valioso artículo de exportación. Si á eso se agrega la densa sequía del último invierno que dió ocasión a varios incendios de la maleza seca en los que murieron muchos árboles, y se teme que hayan muerto también la mayor de los renuevos, se caerá en cuenta de que la cosecha de caucho este año será más pequeña que nunca. Es del caso mencionar, á aquellos que pueden y quieran aguardar, que son productivas las plantaciones de arbolillos de caucho, y que el árbol después de empezar á crecer bien, requiere poco ó ninguno cuidado, y seis ó ocho años después produce abundante leche, la que se seca al sol ó con humo, hasta que se endurece y queda lista para usarla."

**Noticias teatrales.**—De varios periódicos de esta capital tomamos las siguientes noticias sobre teatros, artistas y espectáculos:

"Ayer á la una y media de la tarde recibió la Sra. Adelina Patti en sus habitaciones del hotel del Jardín.

Por complacer á Mme. Nicolini cantó Rosa unos bellísimos trozos de "Mignon" é "El Guarany," obteniendo vehemente aprobación por parte de la Patti y de Mr. Abbey, que expresamente se esperó por oírla.

—Asegura que el sábado próximo se abrirá el abono por diez funciones que va á dar Sarah Bernhardt en México.

Las lunetas por diez funciones valdrán 40 pesos, y la entrada eventual 5 pesos.

—La Compañía del conocido actor Fignero la continua trabajando en el teatro de Jalapa.

—De allí irá á trabajar al de Pachuca.

—La típia de zarzuela Doña Cármen Dehoga, debutó en Veracruz con tan buena fortuna, que ha obtenido muchos aplausos y muchos obsequios.

—Una Sr. Repetto publicó ayer una carta en diversos periódicos, en que opina que el Sr. Greco, sustituto del Sr. Novari en el concierto que el domingo se verificó en el teatro Nacional, no ha cantado jamás en el teatro.

—Según *El Monitor del Pueblo*, D. Cleofas Joaquín Moreno, abandonando por un momento las bambalinas del teatro en Durango, salió al campo de Aguilante á batirse con el joven Reynoso, miembro de una distinguida familia de aquella ciudad.

—Varios guanajuatenses van á solicitar á la Sra. Patti para que dé en Guanajuato un concierto.

Se ha ofrecido á la Sra. Patti \$16,000 por dos conciertos en la ciudad de Pachuca y ha rehusado.

Parece que su empresario ha fijado la suma por las dos funciones referidas, en \$20,000.

—D. Teodoro Hoch es el nombre de uno de los filarmónicos que han venido con la Compañía Abbey, y de quien se hacen grandes elogios por la maestría con que ejecuta en el coro, que es el instrumento que toca con verdadera maestría.

Como Mr. Abbey es también empresario de la Compañía en la cual trabaja Sarah Bernhardt, debe llegar á ésta para abrir el abono respectivo al Sr. Mayer, que viene con el carácter de director de dicha empresa.

El 8 de Febrero, llegará definitivamente la egresia trágica que tanto vamos á aplaudir."

**CARLOS PACHECO.**—Dice el ilustrado *Gronista de Morelos*:

"La famosa grata que lleva este nombre no se encuentra en el territorio del Estado de Morelos, sino en el de Guerrero; así es que no debemos ocuparnos en su descripción en esta obra; pero como está situada en la línea divisoria de ambos Estados, y los grandes centros de población á que está más próxima, qué son Tepetla y Cuernavaca, pertenece al de Morelos, resulta que todas las caravanas de visitantes organizan sus expediciones en una de estas ciudades ó en ambas, y por esta circunstancia los habitantes de Morelos tienen y deben tener mayor conocimiento de la grata que los de Guerrero, los cuales casi la desconocen en su generalidad."

**AYUNTAMIENTO.**—Legalmente se instaló el día 1.º del presente la H. Corporación municipal que debe funcionar en la ciudad de Oaxaca en el presente año, habiendo quedado nombradas en la sesión respectiva las comisiones de ley.

El personal del H. Ayuntamiento y las comisiones, son las que se expresan á continuación:

Presidente propietario, C. Agustín Ortiz.

Presidente suplente, C. Julian González.

Regidores propietarios: 1.º, José R. Serrano; 2.º, Eduardo Fernández; 3.º, Manuel Jiménez; 4.º, José I. Camacho; 5.º, Gregorio Cejudo; 6.º, Julian Hernández; 7.º, Francisco Díaz-Ordaz; 8.º, Ignacio Esperón; 9.º, Andrés Portillo; 10.º, Dr. Ramón Castillo; 11.º, Juan de Esesarte; 12.º, Enrique León; 13.º, Laureano Méndez.

Regidores suplentes: 1.º, Juan A. Valle;

2.º, Leandro Barberena; 3.º, Pedro I. Larraga;

4.º, Eduardo López; 5.º, Manuel Faen-

tevilla; 6.º, Manuel Rivera; 7.º, Alberto Ga-

ray; 8.º, Julian C. Luna; 9.º, José María

Pereira; 10.º, José Alcalá; 11.º, Rosendo

Alcázar; 12.º, José María Renoro; 13.º, Lic.

Ramón S. Posada.

Síndico propietario, Lic. Francisco Cortés.

Síndico suplente, Lic. Francisco Belmar.

**SOLICITUD DE PRIVILEGIO.**

Los Sres. Luis C. Curiel y José María Montes de Oca solicitan de la secretaría de fomento que se les conceda la patente de privilegio por haber descubierto una sustancia nueva para la fabricación de un mixto cuya aplicación á los cerillos sustituye al fósforo empleado actualmente, teniendo sobre éste las ventajas de no producir emanaciones de etéreas y pestilentes, no inflamarse con tanta facilidad, no obstante poder arder sobre cualquiera superficie ligeramente áspera, no ser venenoso, pues las sustancias que se emplean no lo son, y en la parte industrial tener menor precio en la fabricación.

—Una madre salvaje.—Una Sociedad humanitaria de Inglaterra ha concedido recientemente una medalla de oro á un niño de doce años que salvó la vida á tres pequeños arrojados al agua por su madre.

Apéas los había depositado en la ribera después de grandes esfuerzos, el muchacho tuvo que librarse otra batalla con la madre, empeñada en volver á tirarlos. Su furor fué tal, viendo que no podía conseguirlo y que se acercaba la gente, que con una horquilla saltó un ojo al salvador de sus hijos.

—BOLETIN POSTAL.—Desde el primero del corriente ha comenzado á publicarse en la capital un periódico con el título que este párrafo, que sirve de órgano á la "Sociedad Mutualista Postal," de México.

Del lunes al sábado se publicará una hoja con

teniendo en su primera plana noticias oficiales

del ramo de correos y al reverso de ella, anuncios importantes. Cuando fuere preciso, porque el material así lo exija, se agregarán las hojas que se hagan necesarias.

—Los domingos, sale en forma de cuaderno, y

conteniendo ocho páginas de texto, cuando menos, y tratando en una parte, de asuntos oficiales de carros; en otra, de los que debe hacer

conocer el Boletín como órgano de la "Sociedad Mutualista Postal" y por último, las hojas de avisos respectivos.

Hemos recibido la colección hasta el número 10, que agradecemos.

**ESTADO DEL TIEMPO.**—Del Observatorio Meteorológico Central nos remiten lo siguiente:

Enero 13 de 1887.—Ayer estuvo el dia despejado, sereno y fresco en el Valle de México; por la tarde los horizontes estuvieron muy brumosos y soplaron ráfagas ligeras de viento con dirección del Este-Sureste; la noche fué fría, transparente y hubo fuerte cintilación.

Al Norte: nuboso y frío en Matelinala, Nombra de Dios, Fresnillo, Durango, Avino, Santa

Rosalia y Rosales; despejado, ventoso y frío en

varias localidades de esta región; heladas en

Chacras, Salinas, El Salado, San Alto, Victoria,

Laredo, Cadereyta, Iturbide, San Luis de la

Paz, San Diego Unión, Durango, Saltillo y

Nazas.

A Oriente: despejado y frío en varias localidades de esta región; despejado en gran parte

de las restantes; heladas de Tepexpan á Esperanza; despejado á Veracruz, nuboso.

Al Occidente: despejado y frío en varias localidades de esta región.

Al Sur: despejado y fresco en varias localidades de esta región.

Hoy 13 de Enero por la mañana, en el Valle

de México, el cielo estuvo despejado en su mayor

parte; sopla á intervalos viento ligero del pri-

mer cuadrante, oscilando al segundo; el baró-

metro estuvo ligeramente más bajo que ayer; los

horizontes australes están muy brumosos; la tem-

peratura mínima á la intemperie en la madru-

gada de hoy fué de 30° del centígrado sobre

cero.

Según hemos sido informados, el resultado de

**Muerte de nueve operarios mexicanos.**

Traducimos del *Times Democrat* esta fu-

nesta noticia.

"San Antonio (Texas) Enero 3.—Mr. Van Vleck, superintendente de sección en el ferrocarril del Pacífico del Sur, dijo hoy, que hasta hoy no había informado sobre la muerte de nueve mexicanos en el accidente del ferrocarril ocurrido el viernes, porque nadie sabía sobre eso. El choque fué entre dos oficinas de telégrafo y nadie supo hasta que estuvo en el lugar de la catástrofe. Esta ocurrió como sigue: A las 11 y 45 minutos de la mañana del viernes 31 de Diciembre, un tren de carga que dirigía al Oeste, tropezó á dos millas y media al Poniente de la estación de Devil River con un tren de trabajadores que se dirigía al Este.

Nueve mexicanos que iban en este último murieron instantáneamente. Occupaban una plataforma cargada de piedra enlazada con una periquera y cuando ocurrió el choque se incidió la madera porque en dicha periquera había una estufa.

"La plataforma quedó debajo de la periquera y otra plataforma que iba por detrás de la primera quedó encima de la periquera. En esta situación ardío todo y en menos de medio minuto se levantaron las llamas. Los cadáveres estaban inconocibles y fueron conducidos á Del Rio, entregándoles á los amigos de las víctimas. Fuera de los mexicanos, nadie salió lastimado, exceptuando algunos arañas.

"El accidente ocurrió por no haber comprendido las órdenes que se les dieron el conductor y el maquinista del tren de trabajadores. El choque fué en una curva como de ocho pies de profundidad en una curva muy pronunciada, y así se explica que los maquinistas no hayan visto los trenes. La velocidad de cada uno de estos era como de seis millas por hora, y solo los tres vehículos mencionados fueron destruidos.

Mr. Van Vleck dijo que prescindiendo de la equivocación de los dos empleados del tren de trabajadores, nadie es responsable de la desgracia. Los mexicanos eran todos operarios y los empleados del ferrocarril no saben sus nombres. Se están haciendo investigaciones en el Del Rio."

Una madre salvaje.—Una Sociedad humanitaria de Inglaterra ha concedido recientemente una medalla de oro á un niño de doce años que salvó la vida á tres pequeños arrojados al agua por su madre.

Apéas los había depositado en la ribera después de grandes esfuerzos, el muchacho tuvo que librarse otra batalla con la madre, empeñada en volver á tirarlos. Su furor fué tal, viendo que no podía conseguirlo y que se acercaba la gente, que con una horquilla saltó un ojo al salvador de sus hijos.

Felicitemos, pues, al ingeniero señor coronel Diaz y al teniente coronel Ferrari. Al primero como jefe de la comisión Geográfica-Exploradora que tuvo la idea de la excursión mencionada; y al segundo, inteligente naturalista, por haber conseguido el objeto que le trajo á nuestras playas."

Hemos recibido la colección hasta el número 10, que agradecemos.

**COMISIÓN EXPLORADORA.**—A La Opinión de Campeche pertenecen las líneas que siguen:

"El vapor "Campechano," que zarpo de este puerto el 28 del pasado, condujo con dirección á Veracruz á la que con particular acierto nombró el inteligente ingeniero coronel Agustín Diaz, jefe de la comisión Geográfico-Exploradora, con el importante objeto de buscar el an-

fílio llamado foca, león marino etc., etc.; cuya

existencia hasta entonces dudosa en nuestras aguas podia ser una verdad, puesto que estaba fundada en documentos históricos, que fueron

habilmente utilizados.

El distinguido naturalista Fernando Ferrari

Perez, teniente coronel del cuerpo especial de

Estado Mayor y jefe de la expedición, muy

pronto vió realizadas sus esperanzas, pues ape-

nas llegó á esta ciudad en unión del teniente

de la misma corporación, Jesús Garduño, de

haciéndose acompañado al curioso viajero los

pilotines Jorge I. Fernandez, Salvador Ber-

zunza, Cristóbal Espinola y un jóven america-

no Enrique L. Ward. La entusiasta comitiva

aprovechando un tiempo favorable, partió de

poco en el pailebot "Rita" con fecha 29 de No-

viembre último, regresando el 5 del mes ante-

rior después de un viaje feliz.

Balandra "Mascota," para Santocomapan,

co efectos.